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lnf antis do CENTRO SOCIAL DE MAR ... 
sagram-se Campeãs Regionais! 

As Infantis do Centro Social da Juven
tude de Mar sagraram-se campeãs 
regionais do Porto, em andebol feminino. 
Para tal venceram, na final, e de forma 
concludente, a formação do Cale, de 
Leça de Palmeira (Matosinhos) por um 
expressivo 16-9. . 

Este feito, que vem enriquecer a 
história do Centro Social da Juventude 
de Mar, é fruto de uma grande valia 
das meninas de Mar. As Infantis foram 
superiores a todas as equipas que se 
apresentaram à prova, o que permitiu 
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alcançar um feito brilhante e histórico, 
só conseguido pelas melhores atletas. 

A fase final foi disputada entre as valio
sas equipas do Alpendorada, S. Félix 
da Marinha, Cale e Juventude de Mar. 

Os jogos decorreram no Pavilhão 
Gimnodesportivo de Mar. As equipas de 
Alpendorada e S. Félix da Marinha dispu
taram o 3.º e 4 .º lugares tendo as primeiras 
vencido folgadas por 17-9, alcançando 
assim o terceiro lugar do pódio. 

Já a final colocou frente a frente a 
(Continua na página 2) 

As Infantis da Juventude de Mar ganharam o primeira título da época: 
Encontro Regional de Andebol, do Porto !Foto: Fernando Cepo) 
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Editorial 
A vida também é fetta de conquistas. Mesmo que 

sejam pequenas e ínfimas à luz do homem. Não das caídas 
do além, mas daquelas onde a intervenção do homem 
tem papel fundamental para serem alcançadas. E, quando 
assim acontece, nunca é de ma~ realçar ta~ fettos, inde· 
pendentemente de serem grandes ou pequenos. O nosso 
reconhecimento é o mínimo que podemos oferecer a quem 
faz tanto esforço, individual ou colectivamente. 

Não posso deixar de referir dois acontecimentos cujas 
facanhas merecem distincão. 

. Por um lado, a co~quista do Encontro Regional de 
Andebol do Porto pelas Infantis do Centro Social da 
Juventude de Mar. Os nossos parabéns às atletas que 
tanto se esforçaram, aos técnicos e aos directores. É com 
gestos gloriosos que construímos o nosso caminhar e servem 
sobretudo para uhrapassar os obstáculos que vão surgindo 
pelo caminhar. Se somos "grandes" significa que a chama 
deve aumentar e não diminuir. 

Por outro lado, a Associação Humanttária de Dadores 
de Sangue do Concelho de Esposende escreveu mais uma 
bontta página na sua h~tória ao ratificar e assinar o 
protocolo de geminação com a congénere espanhola 
"Campo Araiiuelo", de Navalmoral de la Mata (Cáceres}. 
E, esta geminação tem algo de diferente de muttas outras 
que se fazem por esse pa~ fora, praticamente para ser 
motivo de pavoneamento. Esta geminação visa a estretta 
colaboração no sentido de melhorar a dádiva de lllngue. 
Mas, e para que os frutos sejam visíveis, as reuniões de 
trabalho ficaram logo estabelecidas e não se deixaram 
para as calendas. Quando há vontade de se trabalhar, e 
quando há operários, por norma tudo se torna mais fácil. 
A causo é mo~ do que justo. Os princípios são chamente 
louváveis. Oxalá que os ma~ necessttados de lllngue sintam 
que este trabalho desenvolvido pela Associação de Dadores 
de Sangue valeu o peno e os dadores, com ceda seu gesto 
de dádiva, colaborem cedo vez mais. Quem onda no 
terreno o trabalhar pela causo dos ou!ros, como voluntário, 
também gosto de sentir este calor humano. 

O dor sangue é um gesto demasiado simples, mas 
com um alcance enorme pera todos. 

Que os frutos se continuem o ver. 
o D1RECTOR 

2004 - Andebol feminino - Centro Social de Mar 
CAMPEÃO DISTRITAL EM JUVENIS 
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EtlGIOSO pelo Pároco de Mar 

BAPTISMOS 
- No dia 13 de Março, recebeu o Sacra

mento do Baptismo Rubem Filipe Afonso 
Amorim, filho de Manuel António Cepa Afonso 
e de Luzia Torres de Amorim, residentes no 
Lugar de Cima. 

- No dia 9 de Abril, receberam o Sacra
mento do Baptismo Jorge Oliveira Magalhães e 
David Oliveira Magalhães, filhos de José Manuel 
da Silva Oliveira e de Maria Cristina Pereira 
de Magalhães, res identes na paróquia de 
Gemunde, concelho da Maia-Porto. 

DIA DA MÃE 
Para comemorar o Dia da Mãe, os Escutei-
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ros de Mar quiseram homenagear as mães da 
freguesia com uma sessão solene que decorreu 
no Salão Paroquial, na véspera, Sábado, pelas 
21 horas. Não só as mães, mas t.ambém muitas 
outras pessoas se quiseram associar a esta 
singela mas bonita cerimónia. 

As crianças que frequentam a catequese, 

acompanhadas pelas respectivas catequistas, 
também homenagearam as mães, a quem 
ofereceram um ramc de flores, no momento 
da paz, durante a Missa das 11 horas do 
Domingo. A comunidade pmticipou em peso 
estando a igreja repleta de fiéis. Foi uma festa 
muito acolhedora e carinhosa que os fi lhos 
ofereceram à mãe, agradecendo-lhes o muito 
que fazem no dia-a-Oia. 

MÊS DE MARIA 
O mês de Maio é dedicado à devoção de 

Nossa Senhora. Antes da Missa, todos os dias 
se reza o terço, com leitura apropriada a cada 
mistério, bem como outras diversas orações. 
Embora todo o ano, à semana, haja muita fre
quência, neste mês verifica-se um ligeiro 
aumento de participantes. 

FÁTIMA 
Com verdadeira manifestação de fé, rea

lizou-se a festa em honra de Nossa Senhora de 

Fátima. De ca rácter meramente relig ioso, 
constou do seguinte programa: dia 12: 7 horas 
- Missa; 2 1 horas - terço, sermão e procissão 
de velas. Dia 13: 7 horas - Missa; 1 B horas -
terço, sermão e procissã'o. 

Como é tradicional, também este ano se 
dirigiu ao Santuário de Fátima, em peregrina
ção a pé, um numeroso grupo de pessoas da 
nossa comunidade. Sem olhar ao sacrifício 
ou intempér ies de uma longa caminhada, 
mantêm acesa a chama da sua fé. Bom exemplo 
para os que, por esse mundo fora, ainda não 
acreditam! 

PÁSCOA 
Com todo o primor, decorreu o dia de 

Páscoa, comemorativo da Ressurreição de 
Jesus Cristo. Casas cheias de gente - familiares 
e amigos - em todos se manifest.avam uma 
verdadeira alegria. Quantos aproveitam este 
dia para uma desejada :visita que, devido aos 
seus afazeres ou distáncia, raramente se pode 
realizar. 

SENHORA DA CABEÇA 
No dia 15 de Maio, um grupo de pessoas 

da nossa paróquia foi a pé, em peregrinação, à 
Senhora da Cabeça, cuja ermida se situa na 
freguesia de Vilar de Murteda, no vizinho 
município de Viana do Castelo. 

Infantis do CENTRO SOCIAL DE MAR ... sagram-se Campeãs Regionais! 
{Continuação da primeira página) 

Juventude de Mar e o Cale. A vitória, 
justa e merecida, sorriu às meninas de 
Mar que, de forma categórica e sem 
margem para dúvidas, venceram por 

Fernando Cepa: 

"ESTAMOS TODOS DE PARABÉNS' 

O presidente, Fernando Cepa, o 
homem que está em todas e acom
panha de muito perto a modalidade 
do andebol feminino, ·vendia alegria e 
satisfação, ou não acolhesse mais um 
troféu para a montra do Centro Social, 
o que é sempre bom para o concelho e 
para a freguesia. 

Em declarações ao "BM" salientou: 
"Estamos todos de parabéns. A con
quista deste título foi muito boa. As 
nossas infantis têm vindo a trabalhar 
muito bem e fizeram um extraordinário 
campeonato distrital. Com a vitória 
neste encontro veio ao de cima o tra
balho realizado por todos. Este é um 
exemplo de que temos equipa para dar 
continuidade ao excelente trabalho que 
a secção de andebol tem vindo a pro
mover no Centro Social de Mar. Os meus 
parabéns às a~etas, equipa técnica e 
dirigentes", reconheceu Fernando Cepa. 

16-9. Já ao intervalo, as infantis de Mar 
venciam por 9-5, diferença que foi uma 
constante ao longo da partida. 

Para tal valeu às atletas de Mar uma 
marcação mais eficaz e eficiente, aliada a 
uma boa circulação de bola e uma presta
ção no remate que permitiram o domínio 
absoluto das Infantis de Mar, sendo assim 
umas dignas e brilhantes vencedoras do 
Encontro Regional do Porto, que é tão-só, 
o maior disputado a nível nacional dado 
o valor das equipas participantes. 

Esta conquista deixou todos os inter
venientes da equipa plenamente satis
feitos com o feito alcançado e que pre
meia todo um trabalho de uma época, 
em que os sacrifícios, a dedicação e o 
empenho foram notáveis por parte de 
todos, mormente técnicos e atletas. Por 
isso, no final a alegria era enorme. A 
satisfação do dever cumprido era o 
espelho no rosto de cada participante. 

Estão, por isso, de parabéns, as 
atletas, a equipa técnica e os directores 
que acompanharam a equipa e o 
público que soube marcar presença e 
deu ânimo às jogadoras. 

Resultados: 
Meias finais: Juve Mar, 16 x S. Félix 

Marinha, 6; Cale, 13 x Alpendoradd, 8. 

Apuramento 3º e 4º lugares: 
Alpendorada, 17 x S. Fél ix Marinha, 9 . 

Final: Juve Mar, 16 x Cale, 9 . 

Manuel Azevedo 

Técnica Raquel Silva: 

"TÍTULO É PRÉMIO 
E FRUTO DE MUITO TRABALHO'' 

Já a jovem Raquel Silva, ex-atleta 
sénior da Juventude de Mar que enve
redou pela carreira técnica, realçou que 
este título "significa muito para o tra
balho das atletas ao longo da semana 
e do ano. Ao mesmo tempo é um 
prémio valioso para as atletas que tra
balharam para vencer e se empenham, 
de forma entusiasta nos treinos e nos 
jogos que disputam, como aconteceu 
hoje". E, não parando de elogiar as 
suas pupilas, Raquel salientou que a 
conquista deste título "demonstrou haver 
muita qualidade nas nossas atletas o 
que garante o futuro. Provou-se, disse, 
que somos a melhor equipa da Asso
ciação do Porto. Penso que estamos 
balanceadas para a conquista do título 
nacional, que a acontecer seria a cereja 
no bolo!" 



A Assembleia Municipal de Esposende realizou no dia 21 de Maio as 
suas Ili Jornadas sob o tema "Património Natural e Património Cultural do 
Município". Estas Jornadas são dinamizadas e promovidas pela Comissão 
Ecológica da Assembleia Municipal , a qual é presidida pelo nosso conterrâneo 
Dr. António Maranhão Peixoto, eleito vocacionado para este tipo de trabalho, 
dada ser uma das áreas da sua intervenção profissional, enquanto Director do 
Arquivo Municipal de Viana do Castelo. 

Nestas Jornadas, os eleito!> da Assembleia tiveram a oportunidade de 
calcorrear várias freguesias do concelho onde visitaram muito do património 
natural e cultural existente nas mesmas. Assim, em Palmeira de Faro visitaram 1 

a mamoa de Cima de Vila, o cruzeiro de Terroso, o castro do monte do Senhor 
dos Desamparados, a Quinta da Seara, a Igreja Paroquial, o Monte de Faro e 
a casa do escritor Manuel Boaventura. Na freguesia de Curvos visitaram a 
Padaria, a Quinta de Costa Leme, a Poça de Frossos, o Miradoiro, azenhas do 
rio Sandriz, moinhos no rio de Abelheiro, a Quinta do Souto e a Igreja 
Paroquial. Daqui dirigiram-se para Vila Chã onde admiraram o monte e castro li 

de S. Lourenço, o dólmen da Cruzinha, os caulinos e os dólmenes do Rapido 
1 

e da Portelagem. Em Forjães, onde decorreu o almoço, visitaram o Largo de 
S. Roque, a Quinta de Curvos, as azenhas do Neiva e o Centro Cultural 
Rodrigues de Faria. Em Antas, percorreram espaços como o Menir, o cruzeiro 
paroquial, Poços do Monte, frontaria da Senhora da Cabeça, capela da Senhora 
do Ros.ário da Casa de Belinho e Quinta de Belinho, azenhas do Minante e do 
Arrojo, capela de santa Tecla e Foz do Neiva. A comitiva da Assembleia 
Municipal ainda parou em Belinho paro apreciar o Monte Castro, o santuário 
da Senhora da Guia e a praia de Belinho carregada com toneladas de seixos. 
A visita terminou em Mar, onde admiraram obras como a Fonte de S. Bartolomeu, 
a Igreja Velha, a praia, o Menir e a Igreja Paroquial. 

Redoeção 

Centro Cívico de Mar.ma avanca! 
O Centro Cívico de Mar, onde ficará 

instalada a Sede do Agrupamento 8 2, dos 
Escuteiros de M ar, t ambém se encontra 
em fase de construção. Construído pare
des-meias e em linha contínua cem o 
Centro de Dia de M ar. O pr ojecto é mais 
trabalhoso pelo que as obras são m ais 
morosas. M as dia-a-dia vê-se que a cons
trução avanca e no final deste ano ou início 
do próximo tudo estará concluído, o que 
vai oferecer conc:!ições excepcionais aos 
Escuteiros c:!e M ar, instit uição que merece 
toc:!c o carinho, mormente pelo desenvol
vi~ento humano que semana a semana 
proporciona aos muitos escuteiros. 

Para Abílio Cerqueira, presidente da 
Junta de Mar, esta obra "para além de 
importante e ter sido uma promessa de 
há longos anos que só agor a pôde ser 

NOTA - Os a rtigos de opinião . 
devidam ente assina dos. n ão são 
da responsabilida d e d a Redacção 
peio que n ão vin culam o J orna l. 

, 

concretizada, é uma mais va lia para o 
desenvolvimento do próprio movimento 
dos Escuteiros, cujo t r abalho em favor 
da nossa juventude é merecedor deste 
equipamento. Se dependesse só da Junta, 
a obra já estaria concluída há muito. Mas 
como toda a gente sabe, a nossa fre
guesia, porque pequena e porque toda a 
gente gosta de vir para cá viver, debate
-se com sérios problemas de fa lta de 
espaço. Tenho de agradecer à Cãmara a 
valiosa colaboração na r esolução dest e 
problema", adiantou o autarca de Mar . 

Efectivamente, a Cãmara teve de 
adquirir o terreno para implantar este 
equipamento, elaborou o projecto e ainda 
garante todo o investimento do edifício, 
que ultrapassa os duzentos mil euros. 
''Tenho de reconhecer que a Cãmara está 
a realizar um grande invest imento finan
ceiro nesta freguesia, pelo que est ou 
grato, como toda a população", conclu iu 
o decano dos autarcas do concelho de 
Esoosende. 

M. A. 
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É sempre bom e bonito lembrar as coisas 
antigas da nossa gente e dos nossos antepas
sados, em especial daqueles que mais 
próximos de nós estão, na medida em que 
conviveram connosco ou nos deixa ram algum 
testemunho. 

Na nossa terra uma das actividades muito 
características era a apanha do "pilado", 
caranguejo pequeno que se usava para 
adubar as terras. Para apanhar este "pilado" 
havia os Barcos do Pi lado, assim chamados, 
porque não se usavam para outro tipo de 
pescas. E, quando estes barcos chegavam 
da sua fai na por esse mar longínquo, há 
pessoas que se lembram das correrias que 
faziam para a praia quando ouviam o toque 
da Buzina ou do "Corno", instrumentos 
usados pelos mareantes para anunciar a sua 
chegada à praia ou que estava m próxi mos, 
bem como para que as famílias lhes levassem 
comida quente e os carros para transportar 
o "pi lado". Muitos rapazes de então, para 
matar a fome, corriam para pedir pilado às 
mulheres que faziam a partilha da carga 
dos barcos. Quando estas não os atendiam, 
os mais a udazes, roubavam o produto dos 
barcos ou dos carros . 

Mas não era apenas a garotada que 
corria à praia. Os pescadores de praia, 
chamo-lhes a ssim porque na sua faina não 
usavam barco nem canoa e calcorreavam a 
penedia da costa à pesca de polvo ou 
congro, ou mesmo na praia limpa, onde 
não havia rochas, onde oescavam a tainha, 
robalo, solha , linguado .. . usavam uma 
estaca de madeira que enterrava m na areia , 
tendo preso um fio na madeira e na outra 
extremidade um anzol que e ra iscado com 
um "pi lado". Estes pescadores de praia 
também procuravam o "pilado" para vários 
dias. 

Isaac Capitão Amorim 

Cabeleireira e Depilação 
CONCEIÇÃO MARAN HÃO 

(UNISEXO] 

DE T ERCA-F EIRA A S ÃBAOD 

Sh30 às 12h00 - 14h00 às 1 ShDD 

Tel. 253871068 -Tim. 966847390 
Estrada Naciona l 13 

S. BARTOLOMEU DO MAR 

[Servico ao Domicílio 1 Lares de Idosos] 
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Juvenis apuradas para o Nacional 
As Juvenis da Juventude de Mar 

garantiram a duas jornadas do fim da 
fase de apuramento a presença na fase 
final do campeonato nacional de Juvenis. 
Para tal bastou a vitória folgada frente 
ao Colégio de Gaia, por 26-18. 

Na última jornada, as Juvenis 
conseguiram uma estrondosa vitória ante 

o Cálidas de Vizela, confirmando a boa 
forma e o excelente momento das a tletas 
de Mar. 

RESULTADOS: Cálidas, 8-Juve Mar, 
43; Colégio de Gaia, 19 - Juve Mar, 
17; Juve Mar, 20 - Alpendorada, 23; 
Juve Mar, 26 - Colégio de Gaia, 18; 
Juve Mar, 35 - Cálidas, 4. 

_:Juvenis na Fase Final do Nacional 
"Proeza notável e feito digno de 

registo" é a presença das Juvenis da 
Juventude de Mar ao ficarem apuradas 
para a fase final do campeonato 
nacional da categoria, o qual dita o 
campeão nacional. Este apuramento 
coloca as juvenis nas primeiras seis 

melhores equipas nacionais, duas de 
cada zona: Norte, Centro e Sul. 

RESULTADOS: Colégio de Gaia , 20 
- Juve Mar, 22; Vigorosa, 18 - Juve 
Mar, 32; Juve Mar, 21 - Alpendorada, 
21; Juve Mar, 18 - Santa Joana, 18; 
Tarouca, 13 - Juve Mar, 34. 

Infantis disputam Título Distrital 
Por seu lado, as Infantis asseguraram 

o direito de participar na última fase da 
Associação de Andebol do Porto para 
apuramento do Campeão Distrital. 

RESULTADOS: S. Félix da Marinha, 
4 - Juve Mar, 23; Juve Mar, 21 - Pero
sinho, 6; Colégio de Gaia, 17 - Juve 
Mar, 19. 

Infantis - Campeonato Regional do Porto 
As Infantis da Juventude de Mar 

disputam o Campeonato Regional do 
Porto e deslocaram-se ao reduto do 

Montiagra onde conseguiram uma vitória 
folgada. RESULTADO: Montiagra, 8 -
Juve Mor, 31. 

Iniciadas falham Campeonato Nacional 
Já as Iniciadas que no início fizeram 

bons resultados e prometiam ir longe, 
acabaram por claudicar na parte final 
da fa se do apuramento, o que a s 
impediu de ma rcarem presença no 
Campeonato Nacional. 

RESULTADOS: Juve Mar, 18 - Lusi
tanos, 16; S. Félix Marinha, 6 - Juve Mar, 
29; Cale, 17 - Juve Mar, 14; Colégio 
Gaia, 27 - Juve Mar, 8; Juve Mar, 17 -
Alpendorada, 30; Lusita nos, 17 - Juve 
Mar, 15; Juve Mar, 14 - Maiastars, 14. 

® 

l'a~a Encerramento 
Associacão do Porto 

~ 

- Iniciadas -

Por sua vez, as atletas Iniciadas estão 
preocupadas com a disputa da T aço 
Encerramento, promovida pela Asso
ciação de Andebol do Porto, tendo 
recebido em casa a equipa de Ermesinde 
que saiu derrotada de Mar. 

RESU LTADO: Juve Mar, 17 - Erme
sinde, 1 O. 

VI Meia Maratona 
de Espo~ende 

No dia 15 de Maio realizou-a a VI 
Meia Maratona de Esposende que teve 
no queniano Sammy Tum e em Fátima 
Cabral os justos venceàores, respectiva
mente em masculinos e femininos . 

Nesta prova promovida pela Câmara 
Municipal de Esposende participa
ram mais de um milhar de atletas. O 
queniano ganhou de forma folgada, com 
1 h ora, 5 minutos e 10 segundos, 
batendo o segundo e terceiro, a saber, 
Manuel Magalhães, do Joane, com 
1.05.51 e Aires Sousa, dos Irmãos Castro, 
com 1.06.23. Por equipas venceu o Joane, 
seguindo-se o Maria da Fonte e Coelima 
(Guimarães). 

Já nos femininos houve grande 
emoção com a chegada à meta, pois o 
equilíbrio foi a nota dominante. Valen
do-se de um sprint de ouro, a portu
guesa Fátima Cabral, do Gregas, cortou 
a meta à fren te da queniana Sally 
Jamutai, por escassos quatro segundos. 
Por equipas venceu o Sporting Clube d e 
Braga. 

Em Veteranos I venceu o atleta d e 
Fermentões, José Sousa, com o tempo 
d e 1.10.39. Por equipas venceu o Núcleo 
de Atletismo das Taipas. Ferna;-id o 
Couto, d o Tornemadeiras, venceu a 
categoria de Veteranos II. O colectivo 
foi para Candoso (S. Tiago). Em Vete
ranos III, Carlos Oliveira venceu. O 
Gondar venceu por equ ipas. 

Redacçiio 

ffll3l~~co Dit EST"OYOS 
[ R\EFAftAÇÕtS FOR ODY 

Manuel Augusto Justo Maranhão 
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ANIVERSÁRIOS 

A BRIL 

2 - Completou 56 anos, o Mere
tíssimo Desembargador, Estêvão Vaz 
Saleiro de Abreu. 

5 - Completou 41 anos, Manuel 
Lima dos Santos. 

- Completou 28 anos, Sandrine 
T ovares Rei. 

7 - Completou 43 anos, Manuel 
Cândido Sampaio Cardoso. 

14- Completou 46 anos, Olívia 
Arantes Cardante. 

- Completou 69 anos, Manuel 
Saleiro Martins Capitão. 

15 - Completou 46 anos, António 
Eduardo Cepa Cerqueira. 

18 - Completou 72 anos, Manuel 
Martins dos Santos. 

19 - Completou 46 anos, David Sá 
Alves. 

20 - Completou 54 anos, Manuel 
Almeida Marques. 

- Completou 54 anos, Manuel 
Ilídio Costa Marques. 

21 - Completou 7 4 anos, José 
Joaquim Laranjeira. 

22 - ACompletou 11 anos o menino 
Miguel Angelo Cardoso Lima. 

24- Completou 29 anos, Vítor 
Manuel da Silva Afonso. 

25 - Completou 37 anos, Manuel 
Rogério dos Santos Leitão. 

26 - Completou 62 anos, Avelino 
Gomes Faria. 

28 - Completou 59 anos, José A 
Neiva. 

Pagamento de Assinatura 
Para contribuir para as despesas 

do " Brisa de Mar», ofereceu 1 O Euros 
José António Sampaio Brás Lima. 

O nosso agradecimento. 

CIMA - MAR 
ESPOSENDE 
'!'ele~. 87130S 

- Completou 56 anos, José 
Gomes de Faria. 

29- Comoletou 67 anos , Mário 
Machado Alv~s Martins. 

30 - Completou 38 anos, Joaquim 
A Dias. 

MAIO 

l - Completou 63 anos, Domingos 
Torres da Silva. 

- Completou 51 anos, Joaquim 
Moraado Arezes. 

V - Completou 27 anos, Ana Paula 
Correia Martins. 

5 - Completou 67 anos, David 
Costa da Silva. 

7 - Completou 63 anos, José Car
dante Pereira . 

- Completou 53 anos, Manuel 
Firmino Saleiro Cardante. 

- Completou 19 anos, Susana 
Catarina Martins dos Santos. 

- Completou 31 anos , José 
Manuel Azevedo Regado. 

8 - Completou 43 anos, José Carlos 
Afonso Vila-Chã. 

9 - Completou 46 anos, Jorge 
Fernando Viana Carneiro. 

- Completou 45 anos, Miguel 
Martinho (arfante Martins. 

12- Completou 68 anos , Mário 
Guilherme Martins Viana. 

13 - Completou 59 anos, Manuel 
Domingues Afonso. 

- Completou 68 anos, Maria da 
Glória Narciso da Silva . 

16- Completou 43 anos, António 
Joaquim Sampaio Cardoso. 

17 - Comoletou 63 anos, Alfredo de 
Abreu Fiauei~edo . 

18 - Completou 75 a nos, António 
Alves. 

22 - Completou 43 anos, Manuel 
Cepa Moreira . 

25 - Completou 39 anos, Teresa 
Maria dos Santos Leitão. 

30 - Completou 65 anos, Ma nue l 
Alves Martins. 

- Completou 70 anos, Alfredo 
Guilherme Martins Viana . 

31 - Completou 42 anos, Manuel 
Laranjeira Alves. 

A todos os aniversa,-iantes "Brisa de 
Mar" deseja uma longa existência e 
muitas felicidades . 
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Presidente da Câmara 
inaugura obras em Belinho 

No dia 1 de Maio, a freguesia de Belinho viveu um 
dia de festa por ocasião da inauguração, pelo presidente 
da Câmara, João Cepa, de várias obras de "importância 
soberba" para a freguesia, como seja o Parque de Esta
cionamento da Zona Central da freguesia, a sul da 
igreja paroquial, bem como o Centro de Educação e 
Formação Musical de Belinho ( CEFORM), onde trabalha 
a Banda de Belinho. Ao mesmo tempo, o presidente da 
Câmara procedeu ao lançamento da primeira pedra da 
recuperação das Fontes do Calvário, obra com que a 
população "sonha há mais de vinte anos", segundo referiu 
o presidente da Junta, Manuel Fernando Meira Torres. 

O autarca social-democrata manifestou-se "orgu
lhoso e feliz" por aqueles acontecimentos que ficarão 
na história da freguesia como "marcos de desenvol
vimento". Manuel Fernando ainda elogiou João Cepa, 
que "não se inclui no lote dos que muito prometem e 
pouco cumprem". 

Na ocasião e porque pretende continuar a trabalhar 
com o edil esposendense João Cepa, o autarca d9 Belinho 
garantiu recandidatar-se a novo mandato da Junta de 
Freguesia, às próximas eleições autárquicas. 

O Arqº António Veiga, presidente da Assembleia
-Geral do CEFORM, salientou a maior }/motivação" dos 
alunos que frequentam a Escola de Música da Banda, 
pois "temos umas instalações ideais o que nos obriga a 
melhorar o nosso desempenho e a nossa actividade". 

João Cepa anunciou para Belinho a construção de 
18 habitações sociais, o arranjo do caminho agrícola 
dos Portais do Poço, a requalificação da zona envolvente 
da capela do Santo Amaro, bem como contribuir para a 
aquisição de uma carrinha pa~a a Junta de Belinho. 

Redoeção 

JOGOS TRADICIONAIS -NO MUSEU DE FAO 
O Museu d'Arte , em Fão , tem 

patente ao público a exposição de 
jogos e brinquedos tradicionais inti
tu lada "Jogos e Brincadeiras Trad i
ciona is - Realidades de Ontem , 
Memórias de Hoje". 

Esta exposição pode ser visitada 
até ao dia 15 de Junho. 

Dirig ida essencialmente às crianças 
e jovens, estas têm a possibilidade de 
explorar a forma como os seus pais e 
avós brincaram nos seus tempos de 
crianças. Ao mesmo tem po, as 
crianças podem experimentar esses 
mesmos brinquedos, e deste modo, 
experimentar as emoções vividas há 
muitos anos atrás. 
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,... No dia 2 de Abril faleceu em Roma o Papa João Paulo 

li, o que deixou consternado todo o mundo, cristão ou 
não, face ao modo como soube viver e testemunhar o 
Evangelho na terra. Foi um homem de paz e de união 
que conseguiu unir pontas e atar nós. A sua humildade 
marcou as próprias exéquias. 
O seu funeral contou com a presença de pessoas de 
todos os países e foi um testemunho de fé e de carinho 
por um homem e padre que foi um verdadeiro 
exemplo para a humanidade. 
Para o substituir, o conclave dos cardeais escolheram 
o Cardeal alemão Joseph Ratzinger, braço direito 
do seu antecessor João Paulo li, que após a eleição 
e respectiva aceitação tomou o nome de Papa Bento 
XVI. 

,... A partir de 23 de Junho é obrigatório o uso do colete 
na via(ura, o qual deve ser usado sempre que o veículo 
for imÔbilizado na faixa ou na berma da estrada, 
para reparação de qualquer anomalia, como mudar 
um pneu, ou mesmo remover a carga, usando o sinal 
de pré-sinalização. 
Os automobilistas devem precaver-se sobre a lega
lidade do colete a usar dado que o mesmo tem de 
conter determinadas condições que não existindo darão 
lugar a multa ou coima entre os 120 e 600 euros. Por 
isso, não deve cortar a etiqueta que acompanha o 
colete. 

,.. O imposto sobre veículos ou selo do carro pode ser 
pago entre 23 de Maio e 15 de Julho. O imposto para 
este ano foi agravado em 2%, podendo o impresso 
ser obtido, gratuitamente, na Internei. 

,.. Integrada na iniciativa "Tempo de Recreio", a Ludoteca 
Municipal de Esposende, sediada em Forjães, continuou 
a oferecer à pequenada do ensino pré-escolar e 
do I .º ciclo, um vasto conjunto de iniciativas, consti
tuídas pela "Hora do Conto", com as peças "O Rato 
da Biblioteca", de José Vaz e "O Lobo e os sete 
Cabritinhos", dos irmãos Grimm, teatro, com "O 
Capuchinho Vermelho", cte!iês de artes plásticas com 
pintura, modelagem e colage~s e exploração de jogos. 
As pessoas interessadas em frequentar o espaço da 
Ludoteca de Forjães devem dirigir-se ao Centro cultural 
de Forjães. 

1'T' Um grupo de trinta idosos do concelho de Esposende 
visitou a ilha dos Açores entre 20 e 24 de Abril, numa 
iniciativa promovida anualmente pela Câmara Muni
cipal de Esposende. A visita a esta ilha deve-se, 
fundamentalmente, às riquezas naturais e às tradições 
do arquipélago. Em Ponta Delgada, os idosos visitaram 
as estufas de ananás e a lagoa das Furnas. Na Ribeira 
Grande visitaram a lagoa do Fogo e Caldeira Velha. 
locais ainda apreciados foram a lagoa das Sete 
Cidades e a Fábrica de Chá, de Porto Formoso. 
O interesse por esta viagem ultrapassou as me
lhores perspectivas razão pela qua! houve uma 
segunda viagem que decorreu entre os dias 2 e 6 
de Maio. 

..- O Museu d' Arte, em Fão, está aberto a receber pessoas 
invisuais para visitas às suas exposições, nomeada
mente à que se encontra actualmerÍte patente ao 
público, denominada "Mulheres ... Entre a Terra e o 
Mar". Para tal promoveu a experiência piloto "Mãos 
que vêem", em que os intervenientes visitavam a 
exposição de olhos vendados, tentando descobrir quais 
as profissões representadas, sem usar a vista. 
A iniciativa está inserida no Serviço Educativo do Museu 
e pretendeu "combater a discriminação e promover 
igualdade de oportunidades", tendo em vista uma 
"mudança de atitudes". 

Pela 

tURIOflOllDE 
rr A argentina Eva de Albertengo 

teve que viajar por motivos de saúde. 
Quando regressoy a casa ficou espan
tada ao ver que a sua casa tinha sido 
ocupada por um casal desconhecido. 
Para além da ocupação, os "novos 
inquilinos" ainda tiveram a ousadia de 
fazer obras e decorar a habitação a 
seu gosto. Para cúmulo, exigiram à 
proprietária, pelo tribunal, o pagamento 
das obras realizadas no valor de 4.500 
euros. 

.,. 
;;.; 
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\"tz1_.~~pffi.~~4' JUNTA DE FREGUESIA 
No dia 28 de Abril decorreu uma Assembleia de Freguesia de Mar, presidida pelo 

presidente Jorge Carneiro. 
O ponto mais importante da agenda "Aprovação e Votação das Contas do ano de 

2004" foi aprovado por unanimidade dos presentes. 
Por unanimidade foi ainda aprovada a rectificação da toponímia local, a saber, "Rua 

dos Ex-Combatentes do Ultramar': que confina a sul com a Estrada Nova e a poente 
com a Rua da Urbanização. 

CONTAS DA JUNTA DE FREGUESIA 

RECEITAS 
Saldo da gerência anterior 
Receitas orçamentais 
Correntes 
Capital 
Operações de Tesouraria 
Total 

11.071,09 
82. 964,48 
57. 464,48 
25. 500,00 

1. 922,61 
95.958,61 

J 
u 
I> 
o 

(AMBOS OS SEXOS) 

no 
CENTRO SOCIAL DE MAR 

A PARTIR DOS 4 ANOS 

INSCRIÇÕES: 
- Centro Social de Mar 
- Junta de Freguesia de Mar 

DESPESAS 
Orçamentais 85.450,46 
Correntes 42. 500,40 
Capital 42. 950,06 
Operações de Tesouraria 1.922,00 
Saldo para a gerência seguinte 8. 585,72 
Execução orçamental 8.584,72 
Operações de Tesouraria 1,00 
Total 95.958,18 

CURSO 
DE MONTAGEM 
DE INSTALAÇÕES ELÉCTRICfiS 
(AMBOS OS SEXOS - PÓS-LABORAL) 

no 
CENTRO SOCIAL DE MAR 

MAIORES DE 15 ANOS 

INSCRIÇÕES: 
- Centro Social de Mar 
- Junta de Freguesia de Mar 
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ACARF inaugura ampliação do Centro Social Dia Internacional da Saúde 
A Associação Cultural, Artística, 

Recreativa de Forjães (ACARF) inaugu
rou no dia 27 de Abril as novas instalações 
do Centro Social que sofreram obras de 
remodelação e ampliação num total 
superior a 150 mil euros. Estas novas 
instalações mais arejadas, alegres, com 
cores vivas e atractivas, com muita lumi
nosidade natural e amplas aberturas 
permitem um trabalho mais aliciante quer 
às educadoras e técnicas quer, sobretudo, 
às crianças que frequentam aquele estabe
lecimento de ensino. 

João Cepa, presidente da Câmara 
presidiu à inauguração e foi acompa
nhado por diversas entidades nomeada
mente a Junta e Assembleia de Freguesia 
e pároco local que benzeu as instalações. 

Este acto marcou o início das V Jor
nadas Culturais que a ACARF levou a 
efeito, sob o tema "A importância dos 
meios de comunicação regionais", como 
forma de comemorar os vinte anos do 
jornal "O Forjanense". 

João Cepa, no uso da palavra e depois 
de visitar o edifício que nasceu em 1995 e 
foi inaugurado na altura pelo Primeiro
-Ministro Anfüal Cavaco Silva, recordou 
que a acção social é uma prioridade para 
a Câmara Municipal. Enaltecendo o papel 
desta associação no panorama conce
lhio, que considerou com capacidade para 
"inovar, projectar e arriscar", o autarca 
homenageou a ACARF pelos seus 22 
anos de vida e de trabalho em prol da 
população local. 

O presidente da Assembleia de Fre
guesia, Dr. Álvaro Ribeiro, adiantou 
levar uma proposta àquele órgão autár
quico de "reconhecimento e louvor pelo 
trabalho desenvolvido" pela Associação 
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que "ficou mais enriquecida com estas 
obras". 

"Surpreendido pela qualidade das 
obras" estava o presidente da Junta, Sílvio 
Abreu, ex-presidente da ACARF. "Con
tente porque quem veio depois de mim 
fez melhor do que eu", Sílvio lembrou o 
grande empenho do concelho no trabalho 
ligado ao sector social, concelho que tem 
15 freguesias mas vinte instituições sociais. 

A ACARF foi fundada em 25 d e 
Março de 1983. Dedica-se às várias 
valências sociais como creche, jardim de 
infância, ATL e centro de convívio para 
idosos. 

Instituição de utilidade pública desde 
28 de Março de 1992, a ACARF trabalha 
noutras áreas como teatro, jornalismo, 
biblioteca, formação profissional, centro 
inforjovem, CAJ, Zés Pereiras, atletismo, 
voleibol feminino, futebol de 5 e de salão, 
jogos tradicionais, orientação, BTT e gira
-vólei. 

M.A. 

A Câmara Municipal de Esposende comemorou, no 
dia 7 de Abril, o Dia Internacional da Saúde, instituído 
pela Organização Mundial de Saúde (OMS), com um 
vasto conjunto de iniciativas, no âmbito do projecto de 
"Horticultura e Terapêutica", tendo em vista "potenciar 
hábitos de vida saudáveis", segundo adiantou fonte da 
aularquia. 

Parte do programa decorreu na Quinta do Paiva, 
nas Marinhas, tendo parlicipado duas centenas de 
pessoas. 

O tema "Cuide de uma planta, cultive a sua saúde" 
foi especialmenle dirigido aos idosos que frequentam 
os Lares e Centros de Dia, jovens portadores de 
deficiência, doenles de Poli neuropalia Amiloidótica 
Familiar e associados da Associação Portuguesa de 
Paramiloidose, núcleo de Esposende. 

Outras iniciativas foram lançadas como: "Na flor 
da idade", "No jardim da sabedoria", Cultivando sem 
limites", "Arte, cor e vida", "Aventura no Horto", 
"Pegadas no Jardim ... passos para a saúde" e "Cantinho 
dos provérbios". 

Redoeção 
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ASSEMBLEIA-GERAL 
DO CENTRO SOCIAL 
No dia 2 de Abril, reuniram na sua sede, sita na Urbanização 
da Bouça Grande, em Assembleia-Geral, os sócios do Centro 
Social da Juventude de Mar. 

A reunião tinha como ponto único a "Análise, Discussão e Votação das 
Peças Finais de Apresentação de Contas, relativas ao exercício do ano de 
2004", razão pela qual esteve presente o responsável pela contabilidade do 
Centro Social que expl icou, em pormenor e por valências respectivas, como 
mandam os cânones contabilísticos da Segurança Social, todas as situações 
condizentes com o assunto em questão, o que deixou os associados presentes 
satisfeitos. 

De realçar que a situação económico-financeira da Associação é satis
fatória, - mercê de uma "filosofia de gestão que a Direcção tem seguido ao 
longo do mandato que prima pelo rigor e coerência com as receitas" , como 
diria o presidente da direcção, Fernando Cepa. 

O mesmo director adiantou que este era efectivamente o caminho a 
seguir, dado que "só tem trazido benefícios à instituição e é o garante de se 
chegar ao fim de cada ano com a consciência tranquila face aos objectivos li 
traçados, assim como é a garantia de se levar a cabo uma gestão d inâmica e 1 

ao mesmo tempo de rigor e contenção". 
No final, o presidente Fernando Cepa, ainda lembrou aos associados que 

este ano se comemora os trinta anos do Centro Social da Juventude de Mar, 
pelo que estão previstas várias iniciativas que marcarão de forma "brilhante e 
digna" o aniversário. Para além do lançamento do segundo volume das 
"Memórias de S. Bartolomeu do Mar", está prevista uma mega exposição 
sobre a história do Centro Social desde o seu nascimento até aos dias de hoje. 
No entanto, a grande obra deste trigésimo aniversário será marcada pela 
inauguração do Centro de Dia de Mar para idosos, obra que está em franca 
construção e que se pode ver crescer no dia-a-dia . 

M.A. 
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FUTE BO L 

ANTHONY - profissional do Boavista 
O jovem Anthony 

Alves Capitão, residente 
em S. Bartolomeu do Mar 
(Estrada Nova), concelho , 
d·e Esposende, assinou 
contrato profissional com : 
o Boavista F. C., da . 
Superliga. O contrato é 
válido por dois anos. 

O real valor e poten
cial futebolístico a que 
este juvenil nos tem 
habituado acaba de ser 
confirmado com a pro
posta que o Boavista 
apresentou a Anthony 
Alves Capitão, conhecido 
entre nós, e de forma 
carinhosa, por "Tony". 

Par-. este jovem joga
dor que sempre sonhou 
com a "rapaqueca" (a 
nossa homenagem ao Anthony Capitão é profissional do Boavista (Foto: M. Azevedo) 

Jorge Perestrelo que faleceu recente- dois anos, o que corresponde a fazer 
mente) e é um ferrenho pelo glorioso o percurso de juniores como profis
Benfica, chegar aqui foi uma "satisfação sional. 
grande", na medida em que foi de Esta proposta constitui o início de um 
extrema importância "chegar a este "sonho" alimentado desde criança e que 
patamar". A partir de agora é tudo "mais sempre foi muito acarinhado por quem 
uma questão de sorte e, em especial, convive mais de perto com este sim
de trabalho, muito trabalho e empenho" pático jovem. 
como confidenciou ao "Brisa de Mar". Tony reconhece que esta nova fase 

Tony, não esquece o começo deste da sua carreira corresponde a uma certa 
sonho. Lembra que se iniciou na Juven- confiança no futuro já que "é um acre
tude de Mar, como guarda-redes. Para ditar nas minhas qualidades". Ao mesmo 
defender esta mesma posição foi .llais tempo, reconhece, "não tenho nada a 
tarde para o Belinho e daqui saltou para perder e garante-me alguma autonomia 
o Marinhas. Aqui, deixou a baliza e financeira. É, sobretudo, uma aposta 
dedicou-se a marcar gole::;. Sentiu que para eu continuar a trabalhar com 
o faro não lhe faltava e, em pouco tempo empenho e dedicação". 
foi o terror das defesas. E, como quem Com os seus ainda 16 anos (faz 17 
sabe pode ir longe, os· clubes grandes em Julho) este jovem talento tem os pés 
bateram-lhe à porta. Ainda treinou no bem assentes no terreno que pisa. Isto 
Sporting, onde deixou boas referências. porque o futebol não dura sempre pois 
Mas a proximidade da família e dos 

é uma actividade de "curta duração". É 
"incerto", apesar de sanentar ser um 
"futuro risonho no qual sempre apostei". 
Por isso, "não posso esquecer os 
estudos pois acima 'de tudo tenho de 
preparar o meu futuro". E quem o afirma 
é o jovem Tony qúe frequenta a Escola 
Secundária Clara de Resende, no Porto, 
no 11 9 e pretende seguir a carreira de 
Gestor. O futebol "não é tudo. Tenho 
consciência das dificuldades. Subi por 
mérito próprio e tudo farei para singrar", 
adianta de forma convincente e tranquilo 
o juvenil do Boavista. E, mais contun
dente ainda atira: "não vivo a sonhar 
apenas com o futebol". E, "gostaria que 
os jovens da minha idade e mais novos 
não se deixassem iludir com o futebol. 
Há outros valores que importa defender. 
Por isso, a importância que dou aos 
estudos enquanto preparação do meu 
futuro, que não passa apenas pelo 
futebol". 

Tony tem facilidade no remate, joga 
bem com os dois pés, usa uma finta 
curta que deixa a defesa boqueaberta e 
carrega um corpo atlét ico de meter 
inveja. 

Já foi internacional sub-16, tendo 
participado na primeira fase do cam
peonato na Bielorrússia. Impedimentos 
físicos têm-no impedido de ser chamado 
à selecção. Mas este jovem diz-se 
esperançado em ser de novo convocado 
já que aquela selecção é sempre "uma 
porta aberta". 

No fundo, adianta Tony, o importante 
é "não se deixar acomodar à situação 
presente. Há que trabalhar com garra 
pois só assim se pode alcançar algo na 
vida e no futuro", concluiu este jovem 
natural de França e que veio com os 
pais com meia dúzia de anos, para a 
terra que os viu nascer, S. Bartolomeu 
do Mar, e com 15 anos teve de se 
adaptar às condições adversas de viver 
na segunda cidade do país, o Porto. 

M. A. 

amigos, que o têm ajudado nesta cami
nhada "difícil e carregada de obstáculos 
porque não é só facilidades esta vida de 
futebol" levou-o a ficar pelo Norte do 
país , tendo assinado pelo Boavista, 
apesar rio Braga também se ter mos
trado interessado nos seus serv;ços. 

Anthony frequenta o 11 9 ano na Escola Clara de Resende, no Porto, 
conciliando os treinos diários de 90 minutos com os estudos. 

Volvidos dois anos de trabalho e 
reconhecendo as excelentes qualiC:ades 
e sobretudo o potencial de futebol que 
Tony carrega no seu bem constituído 
corpo de atleta, os dirigentes boavisteiros 
acabam de lhe propor um contratC' pro
fissional , de formação, para os próximos 

Ao "BM" e aos jovens que possam estar numa posição de dar 
primazia ao futebol , Tony deixa uma mensagem exclusiva: "Para quem 
pensa que o futebol é tudo deixo uma mensagem para não deixar os 
estudos e não se deve deixar acomodar com a situação. É preciso 
trabalhar com garra pois só assim se pode alcançar algo na vida. 
É preciso abrir bem os olhos", disse Tony que carrega já o peso 
da responsabilidade e que não se deixa ofuscar com a real idade 
cor-de-rosa do futebol. 

M. A. 
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DADORES DE SANGUE DE ESPOSENDE 
(Continuação da úliima pág.) 

momentos altos. Para Adelino Marques, 
líder da Associação de Dadores de 
Esposende esta jornc:da foi "es+i mu
ladora, aliciante e excelente sob todos 
os aspectos". 

A Associação de Dadores de Sangue 
de Esposende está de parabéns. Não 
pelo aniversário que só é em Agosto, 
mas por uma iniciativa que constitui 
uma página brilhante no seu curto 
historial. Esta Associação não se con-

O presidente Adelino Marques (à direita), o Vice-Presidente da Câmara de Esposende, Eng. Vítor Leite 
(ao centro) e Manuel Azevedo (à esquerda}, no Ayunfcmienfo (Foto: Associação de Dadores de Esposende) 

ADELINO MARQUES: 
11 ESTAMOS PARA SERVIR A POPULACÃO 

I 

MAS PRECISAMOS DE APOIO E ESTIMULO" 
Na sua intervenção, o presidente 

dos Dadores de Sangue de Esposende, 
Eng .º Adelino Marques adiantou que 
a Geminação foi uma "feliz ideia" na 
medida em que permitiu estabelecer 
laços de amizade "muito grandes com 

• • 1 , . 

os nossos amigos espanno1s e, em 
particular com os dadores de sangue". 
Po; isso, Esposende "está reconhecido, 
est6 contente. Os nossos dadores dizem 
que estão encantados''. 

E deixou um repto: "temos que tra
balhm em prol da dádiva de sangue. 
Somos seres humanos, mas seres solidá
rios. Homens que fazemos um serviço 
à comunidade. Estamos aqui para cjudar 
aqueles que necess itam do nosso 
esforço, do nosso sangue para viver". 

E, antevendo o Futuro av isou: 
"temos um imenso trabalho a realizar. 
Não vamos deixar esmorecer esta 
Geminação. Precisamos do aooio e 
do estímulo das entidades qu'~' ho je 

e aqui se dignaram estar presentes" . 
E, dirigindo-se ao Alcaide, Adelino 
Marques disse ser "uma honra ser 
recebido nesta casa, a casa grande e 
de todos". E convidou o Alcaide a visitar 
Esposende. 

Agradecendo ainda a presença do 
Eng.º Victor Leite referiu que a Câmara 
de Esposende "sempre nos ajudou, mas 
continuamos a precisar do seu apoio 
porque temos uma obra a realizar". 

Pedido do género de ixou ao Director 
do Instituto Português de Sangue já que 
"para desenvolver a nossa acção preci-

1 • 1 IPC." somos ao apo:o ao ~ . 
E rematou : "Temos dificuldades, mas 

somos optimistas porque estamos aqui 
para servir a população" 

Já em termos de balanço final e em 
declarações exclusivas ao "Brisa de 
Mar", Adelino Marques considerou que 
estas jornadas Foram "extremamente 
positivas" pela actualização de conhe-

tenta em ser líder do distrito de Braga 
na dádiva de sangue, mas quer reforçar 
e liderar os laços de amizade além 
fronteiras que permitam uma maior 
contribuição para a causa da dádiva. 
Por isso, e depois da delegação de 
Navalmoral se ter deslocado em No
vembro passado a Esposende (ficaram 
encantados) Foi agora a vez da dele
gação de Esposende, constituída por 
cerca de vinte pessoas, ir a té à Extre
madura esoanhola. 

Os trab~lhos que se iniciaram no dia 
30 de Abril no Colégio Virgem de 
Guadalupe, dos Irmãos Marista s, 
contaram com uma reflexão sobre a 
problemática da dádiva em que mar
caram presença vários oradores de 
Portuga l e Espanha, a saber, José 
Bianca, Director Geral da Formação, 
Qualidade e Inspecção Sar. itária, José 
d ' Almeida Gonçalves, presidente do 
Instituto Português de Sangue, Marília 
Morais, Directora do Centro Regional de 
Sangue do Porto, Adelino Marques, 
Presidente da Associação de Dadores 

{Continua na pág. seguintej 

cimentos, oelos novos contactos com 
as autor idades administrativas e 
políticas loca is e a colaboração com 
os serviços de educação de Mérida 
que apresentou a proposta de inter
câmbio. Adelino está receptivo a este 
repto. "Vamos programar tudo para 
que no próximo ano se efectue o 
primeiro intercâmbio" já que a ideia 
é estimuladora e aliciante" . Ao mesmo 
tempo é a prova de que a Geminação 
"é fundamental até poro se scber como 
se trabalha e para permitir este tipo 
de intercâmbio" que va i exigir um 
trabalho mais actuonte junto da 
população escolar do concelho, ini
ciativa que irá ser lançada proxima
mente , seg undo adiantou Adelino 
Marcues. 

P~r outro lado, ficou ainda em 
age nda para o próximo ano uma 
reun ião de trnbalho entre as Associa
ções de Sangue de Campc Araiiuelo, 
Bada joz, Llerena, Elvas-Campo Maior 
e Esposende para a elaboração de 
um plano de trabalho que poderá 
culminar na criação de uma Federação 
Ibérica de Sangue. 
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ADORES DE SANGUE DE ESPOSENDE 
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de Sanaue de Esoosende e Emília Mano 

Directo~a do Se~iço de Hematologia do 1·· · .. I ·, 
Hospital Campo Aranue!o. 

Após o almoço, o alcaide (presidente 
da Câmara) de Navalmoral Rafael 
Mateos, inaugurou o Monumento ao 
Dador, localizado na rotunda do 
Hospital, à entrada da cidade, projecto 
da autoria do Arquitecto Santiago Fer
nández \/adillo (ver Caixa). De seguida 
toda a comitiva deslocou-se para a Casa 
da Cultura, onde decorreu a XX Assem-

Alcaide RAFAEL MATEOS: 
11 ACTO MAGNÍFICO 
E MARAVILHOSO'' 

Para o presidente da Câmara de 
Navalmoral de la Mata, Rafael 
Mateos, a Geminação mais do que 
um acto protocolar constitui um ado 
"magnífico e maravilhoso", pelo que 
felicitou as duas associações. Sen
tindo-se "muito orgulhoso pela inicia
tiva", salientou que a Geminação va i 
"reforçar os laços de união e inter
câmbio" entre os dois países e , 
sobretudo, na dádiva de sangue. Por 
outro lado e reforçando uma ideia 
já anteriormente expressa por oca
sião da inauguração do Monumento 
ao Dador, Rafael Mateos salientou 
que "o muito que se possa fazer ao 
dadores não é nada perante aquilo 
que eles merecem", na medida em 
que "nunca valorizamos o muito que 
tanta gente anónima faz pela vida 
dos outros". Por isso , o ado é um 
"gesto de justiça por quilo que 
devemos aos dadores". 

A presença portuguesa em Nava/moral de la Mata 

bleia-Geral da Hermandad, que para 
além da aprovação das contas e orça
mento para este ano, foram distingui
dos os dadores com várias dádivas. No 
final decorreu o sorteio de inúmeras 
lembranças, algumas delas saídos para 
Esposende. 

O ponto alto decorreu no dia 1 de 
Maio. Depois da Eucaristia celebrada 
na Ermida de Nossa Senhora das 
Angústias, em virtude da Igreja Paroquial 
estar ocuoada com as cerimónias da 
Primeira 'Comunhão, brilhantemente 
solenizada pela Grupo Coral "Amigos 
da Música", as delegações dirigiram-se 
para o Ayuntamiento (Câmara Munici
pal) de Navalmorol onde decorreu o ado 
solene da ratificação e assinatura do 
Protocolo de Geminação. O ado a que 
presidiu o Alcaide local , Rafael Moteos, 
contou com a presença do Vice-Presi
dente da Câmara Municipal de Espo
sende, Vítor Leite, Diredor do Instituto 

i: 
1 ILÍDIO VAZ SALEIRO MARANHÃO 
1 

l Agente de Seguros J 
Telefone: 253 871187 

(Foto: Associação de Dadores de Espo•ende} 

Português do Sangue, Director dos 
Serviços Educativos da Extremadura, 
Nunez Lemus, Presidente da Hermandad, 
José Luís Fernández Sanchéz, Diredor 
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ALMEIDA GONÇALVES: 
11 REFORÇAR OS APOIOS 
ÀS ASSOCIAÇÕES" 

O Diredor do Instituto Português 
de Sangue (IPS), o bracarense Almei
da Gonçalves, salientou a necessi
dade do Instituto "reforçar o apoio 
às Associações em todos os aspec
tos" na medida em que o "êxito das 
Associações de Dadores de Sangue 
é o êxito do IPS" . Considerando a 
assinatura da Geminação um ado 
"muito responsável", pois permite 
"juntar sinergias, reforçar os laços 
de amizade e é importante para 
produzir trabalho útil". 

Sentindo-se "muito satisfeito" por 
acompanhar esre a do de Gemi 
nação, aquele Director adiantou que 
estes ad os são "momentos importan
tes" tendo em vista um "melhor tra 
balho" sobretudo porque se verifica 
um "incremento fortíssimo na dádiva". 

Neste sentido, reforçou os laços 
permanentes de cooperação conju
gando esforços para aumentar a 

' '=;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;:==;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;!.!l' ll_d_a_'d_i-va~e~a-s-s-im~-co_n_t-ri_b_u-ir~p-a-ra~o--' _ MAR - 4740 ESPOSENDE . . bem-estar da s populações. 
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do Banco de Sangre da Extremadura, 
José Maria Brull, Presidente da Associa
ção de Dadores de Esposende, Adelino 
Marques, e representante dos Serviços 
de Saúde de Naval moral. Testemunharam 
o acto para além das delegações dos 
dois países, as Associações de Dadores 
de Sangue de Badajoz Llerena, Espanha 
e de Elvas-Campo Maior, de Portugal. 

VICTOR LEITE: 

"GESTO VALIOSÍSSIMO 
E GENEROSO" 

O Vice-Presidente da Câmara 
Municipal de Esposende, Victor Leite, 
salientou que a Câmara estava a 
apadrinhar esta Geminação porque 
esta constituiu um "gesto valiosíssimo 
e generoso". E porque o simples gesto 
de generosidade que salva tantas 
vidas "deve ser reconhecido oor toda 
a comunidade". ' 

E, no Dia da Mãe, o Vereador 
saudou "carinhosamente todas as 
mães gue nos deram a vida". 

No final, ainda se participou na 
atribuição dos prémios Juvenis de Conto 
e Desenho sobre D. Quixote, que os 
Serviços Culturais do Ayuntamiento 
promoveram por ocasião da Feira do 
livro que decorria na altura. 

No final decorreu um almoço de 
confraternização entre as duas Asso
ciações em festa, nos Salões Estévez, em 
Talayuela. 

NUNEZ LEMUS: 

"INTERCÂMBIO JUVENIL" 
O trabalho da dádiva de sangue 

em Espanha envolve a comunidade 
estudantil. Daí a presença do 
responsável pelo Serviço Educativo 
da Extremadura, Nunez Lemus que 
na sua intervenção lançou o reoto 
de se avançar com um intercâmbio 
juvenil entre as crianças das duas 
comunidades. Este projecto justifica
se porque é fundamental e 
necessário "fazer sentir às crianças 
que há pessoas que se dedicam aos 
outros de forma voluntária" . 

: $Rl~A DE w,s·~R - . 11 

JOSÉ LUIS 
FERNÁNDEZ SANCHÉZ: 

"MOMENTO 
DE FORTE UNIÃO" 

O presidente da Hermandad de 
Donentes de Sangre de Campo 
Araiiuelo, José Luís Fernández 
Sanchéz era um homem de "enorme 
satisfação" · como salientou em 
declarações para o "Brisa de Mar", 
no final da cerimónia. Esta satisfação 
passava não apenas por "poder 
receber toda a comitiva que veio de 
Esposende para estar connosco", 
como em especial, porque foi um 
dia "muito, muito importante para a 
nossa Hermandad porque 
ratificamos a nossa Geminação com 
Esposende". Por outro lado, o 
dinâmico presidente referiu que este 
ado constitui um "momento forte de 
união que vai permitir um trabalho 
em conjunto depois de serem 
ultrapassadas algumas dificuldades 
que sentimos de parte a parte". 

[ Dadores de Sangue de Esposende... lidera Distrito! J 
Nascida em 15 de Agosto de 

1994 e considerada de utilidade 
pública em Julho de 1999, a Asso
ciação Humanitária de Dadores de 
Sangue de Esposende lidera o 
Distrito de Braga no que diz respeito 
às recolhas de sangue com os seus 
4 .346 dadores e 3.291 dádivas veri
ficadas no concelho de Esposende, 
e em algumas freguesias de Bar
celos e Póvoa de Varzim, durante o 
ano d e 2004. Estes números repre-

Abílio Cepa Cerqueira 
CONSTRUTOR CIVIL 

OFICINA DE CARPINTARIA 
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sentam 2,15% das recolhas nacio
nais do IPS e 8,5% da colheita do 
Centro Regional do Porto. 

Para este ano, a meta da Asso
ciação está traçada para se atin
girem os 7.000 dadores com vista a 
alcançar as 5 .000 dádivas. 

Em termos de estatística, o ano 
passado, só em Esposende as 
mulheres lideraram a dádiva com 
54,2%, ficando os homens pelos 
45,8%. Quanto aos grupos san
guíneos, em Esposende verifica -se 
A+: 38,8%, A-: 9,1%; O+: 34,1%, 
0-: 6,9% ; B+: 7, 1 %, B-: 0,6%; AB+: 
3%, AB-: 0,4%. 

Quanto a totais de Esposende, 
Barcelos e Póvoa os números são 
semelhantes: Dadores: Mulheres 
52,7% e Homens 4 7,3%. Tipos de 
Sangue: A+: 37,7%, A-: 8 ,5%; O+: 
36%, O-: 7 ,2%; B+: 7%, B- : 0 ,7%; 
AB+: 2,6%, AB-: 0,2%. 

O índice de dadores só em 
Esposende e por mil habitantes é 
de 77, 7%, enquanto o total de 
Esposende, Barcelos e Póvoa é de 
73,53. J á o índice de doações só 
em Esposende baixa para 58,51 % e 
o total de Esposende, Barcelos e 
Póvoa é de 55,68%. 

A Associação de d a dores de 
Sangue de Esposende contribuiu 
para o IPS com 1.48 1 litros d e 
sangu e. 

Em Ma r. durante 2004, verifi
cou-se que foram dadores 111 
mulheres , 51,2% e 106 homens , 
48 ,8%. 

Quanto ao grupo sanguíneo, a 
grande percentagem é de A+, segui
do do O+. De salientar que dos 
dadores de Mar n ão h á ninguém 
com sangue B negativo . A+: 82%, 
A-: 16%, O+: 63% , 0-: 22%, B+: 
23%, B- : 0%, AB+: 6%, AB-: 2% . 



DADORES DE SANGUE DE ESPOSENDE 
GEMINAM-SE COM CAMPO ARANUELO 

A Associação Humanitária de Dadores 
de Sangue do Concelho de Esposende 
deslocou-se entre 30 de Abril e 1 de 
Maio, à cidade de Navalmoral de la 
Mata, Cáceres, Espanha, para ratificar 
e assinar o protocolo de Geminação com 
a Hermandad de Donentes de Sangre 

4,. 

Enviado especial: 
MANUEL AZEVEDO 

11Campo Arafíuelo11
• A inauguração do 

Monumento ao Dador e a participação 
na XX Assembleia da Hermandad foram 

{Continua na pág. 9) 
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O grupo de Esposende que testemunhou a geminação em frente ao Monumento do Dador, inaugurado 
na altura pelo Alcaide Rafael Mateos. {Foto: Associação de Dadores de Esposende) 

MONUMENTO 
AO 

DADOR 

O Monumento ao Dador, 
localizado na rotunda do Hospital 
"Campo Aranuelo", da autoria do 
Arq. ºSantiago Fernández Vadillo, 
é um monólito em granito amarelo 
da região com J,80 metros de 
altura por 7 ,80 metros de largura, 
encimado por um "metaglato11

1 a 
simbolizar um diamente, repleto no 
seu interior de bolas brancas e 
vermelhas a fazer recordar os 
glóbulos respectivos que constituem 
o sangue. 

Santiago Vadillo justificou a 
ideia do monumento ao lembrar 
que o diamante é o elemento 
mineral mais valioso, mais supe
rior. Está no topo da valiosidade. 
Assim acontece com o sanaue 
enquanto valor humano mais e;pe
cial que o homem possui e oferece 
aos outros. 

UM ADEUS SENTIDO À D. AMÉLIA 

A nossa frc-
1 • 
! guesia, des-

1 • peú iu-se 
emocionada, 
da D. Amélia, 
no dia 27 de 
Maio. 
Maria Amélia 
Sampaio Al-
meida, nasci-

da a 11.09.45 
natural da Freguesia Belinho, 
faleceu a 26.05.05, por volta 
das 11.15 horas. Era casada 
com o nosso conterrâneo, 
Manuel Fernando Justo Ma
ranhão. 

Exemplo de mulher co
rajosa, bondosa e de gran
de detenninação, gerou e 

educou, juntamente com 
o marido, uma enorme e 
unida família de 14 filhos 
que eram o seu orgulho e 
que soube carinhosamente 
criar com elevado senti-
do de responsabilidade, 
por vezes, enfrentando 
dificuldades sem fim. 

Vivia feliz, rodeada pe
lo amor do marido e dos 
filhos e pelo carinho dos 
20 netos que ela muito 
gostava de ter perto. 

O seu coração bondoso e 
solidário, manifestou-se de 
muitas formas, sendo um dos 
momentos mais marcantes 
da sua humanidade, o facto 
de ter acolhido no seio da sua 

enorme família, duas filhas 
adoptivas que criou e educou 
com o maior enlevo e carinho, 
como os próprios filhos. 

Senhora virtuosa e de 
grandes qualidades, goza
va de grande estima e 
consideração na fregue
sia, sendo disso prova, 
a grande multidão da 
nossa terra e das fregue
sias· vizinhas que quiseram 
acompanha-la na sua 
última viagem . 
Que a sua alma descanse 

em Paz. 

Brisa de Mar endereça 
sentidos pêsames a toda a 
família. 


